
本报报道广饶县胡萝卜愁
“嫁”后，受到社会各界爱心人
士、爱心企业的关注。许多读者
纷纷打来电话表达对此事的关
注和想为农民兄弟做些事情的
愿望。

今年10月中旬以来，广饶万
亩胡萝卜丰收在即，胡萝卜的价
格却像坐了滑梯一样直线下降。

天气越来越冷，还有大量的胡萝
卜静静地躺在地里等待着买家。
一棵棵红莹莹的胡萝卜，蕴含着
农民兄弟的汗水，也承载了一个
个家庭的希望。

天气越来越冷，当气温降到
零度，这些承载了希望的胡萝
卜就要冻烂在地里。冬天来了，
天气冷了，咱不能让农民兄弟

的心也凉了。有首歌唱得好，人
人拿出一点爱，世界将变成美
好的明天。只要人人都献出一
点光和热，数九隆冬也能暖出一
片春天来。

本报特发出爱心征集令，只
要您想为胡萝卜滞销的农民兄
弟尽一份心，出一份力，无论您
是企业还是个人，无论您的身

份、地位，无论您贫穷、富裕，无
论您身居何处，我们欢迎您的加
入。一份关注、一个建议、一分
钱，都将注入爱的大熔炉里，一
起温暖这个寒冷的冬季。
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胡萝卜价格“坐滑梯”，本报记者探因———

市场胃口小 胡萝卜“躺”地头
文/片 本报记者 郝文杰 郑美芹

10月31日，本报B04版
刊发了《萝卜价格“坐滑
梯” 种植户像在赌博》的
消息。记者进一步调查胡
萝卜价格下滑背后的原因
发现，农户盲目扩大种植
面积与国际国内市场疲软

“撞车”，胡萝卜种植技术
支撑不到位以及人工费成
本增加成为胡萝卜大量堆
积在地头、价格连跌的主
因。

11月1日上午，广饶县
经济开发区绿园食品院里
几个工人正在紧张地往集
装箱里装胡萝卜。绿园食
品的经理侯保江告诉记
者，现在每天加工100吨胡
萝卜，可面对广饶镇万亩
胡萝卜丰收，他的工厂加
工能力还是杯水车薪。

关注
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割出口价格半年跌了近7成

广饶县经济开发区西十里
村的侯保江是当地最早进行胡
萝卜生意的人之一。2002年，侯
保江率先在当地建起了第一家
胡萝卜加工企业。在胡萝卜产业
里十年的摸爬滚打，他已经成为
当地胡萝卜加工企业的带头人。

谈起胡萝卜价格，侯保江
说，影响胡萝卜价格的因素有

很多，其中最关键的还是市场
因素。侯保江的公司现在日加
工胡萝卜100吨，合格产品主要
出口国外市场，销往韩国、俄
罗斯、印度尼西亚、马来西亚、
泰国等国家。

“今年秋季，胡萝卜的市场
不行，国内市场不好，国际市
场也疲软。春季那一茬胡萝卜

收货时，国际市场需求旺盛，
每吨胡萝卜的价格达到 4 7 0 0

元。现在秋季这一茬胡萝卜每
吨才能卖到一千五、六百元，
一下子跌了近7成。”侯保江告
诉记者。

这个价格的落差最终还是
要通过经销商转嫁到胡萝卜种
植户身上。这也是今年秋季胡萝

卜价格跳水最重要的原因。侯保
江这位手上还长着老茧看上去
更像是农民的商人，他的视野却
紧盯着国际、国内的市场行情。

“别看在广饶种上十亩胡萝卜，
国际市场打个喷嚏，第二天咱这
儿的价格就得晃三晃。”侯保江
告诉记者，最近两周来，订单变
少了。

割每批次都要检测 种植要求高

在绿园食品的加工车间里，
几十米长的操作台传送带上，清
洗干净的胡萝卜慢慢随着传送
带移动。

20个身着统一着装的工人
正在挑拣胡萝卜。“他们的工作
是将不合格的胡萝卜挑选出
来。”侯保江随手拿起几个被挑

选出来的胡萝卜，除了一个胡萝
卜身上有一个指甲盖大小的黑
斑外，记者翻来覆去也看不出与
其他胡萝卜有什么区别。“这里
面有很多细的标准，笼统地讲有
硬伤的、烂的不合格，长相不好
看、体型不规则的也不合格。”侯
保江说，这只是分类的第一步。

合格的胡萝卜还要按照个
头进行分类，不同个头的胡萝卜
被分装在不同的包装箱里，他们
会被出口到不同的国家。

除了品相外，胡萝卜的农
药残留更是合格与否的关键性
指标。侯保江介绍，每个批次
的胡萝卜都要取样到东营出入

境检验检疫局进行农药残留检
测。如此精细、严格的标准下，
对胡萝卜的种植提出了更高的
要求。肥料、农药的使用，浇水
等管理时机的把握，这些稍不
注意就会造成胡萝卜次品率
高，收获的胡萝卜也就卖不上
价了。

割农户跟风种植 人工成本增加

现在农民种植胡萝卜盲目
跟风，缺乏理性的思考。很多农
民看到别人种胡萝卜挣了钱自
己就种或者扩大种植面积，而种
植技术和管理跟不上。据侯保江
介绍，仅今年秋季，广饶镇的胡
萝卜种植面积就比春季增长了
20%多。市场需求量没有增加，一

下子涌进了这么多的胡萝卜，只
能导致价格降低。

除了市场不好，胡萝卜种
植面积扩大外，近年来不断上
涨的人工成本也成为蚕食胡萝
卜收购价格的重要因素。“2002

年，刚开始收胡萝卜的时候，
雇一个人拔一天胡萝卜才18块

钱的工资。而现在，一天要开
1 8 0到2 0 0元。每收购一亩地的
胡萝卜，仅将胡萝卜从地里拔
出来再运到厂门口的成本就
7 0 0元”。侯保江工厂里有50多
个工人，他们每月的平均工资
4 5 0 0元。当销售价格固定的时
候，这些成本只能从种植户的

口袋里出。
当记者问起，现在有没有好

的办法解决胡萝卜难题时，侯保
江眉头紧锁，“市场这个东西不
是谁能说了算的，也不是政府能
左右的。最好能理性种植，不要
盲目跟风。另外，加大对当地胡
萝卜的宣传力度”。

本报11月1日讯（记者 郝文杰
郑美芹） 10月31日本报刊发了广

饶县胡萝卜愁“嫁”的报道后，引起
读者广泛关注。不少企业、商家纷纷
打来咨询电话，向胡萝卜种植户伸
出橄榄枝，表达想购买萝卜帮农民
解决难题的想法。

10月31日晚上，乐天玛特东城店
的闫西龙致电本报记者，了解广饶
胡萝卜滞销信息，并表示希望能在
力所能及的范围内为农民兄弟做些
事情。当晚11时，乐天玛特负责采购
的田经理又致电记者，表示乐天玛
特东西城两家超市希望能收购滞销
胡萝卜，并与记者商谈相关细节。11

月1日一大早，田经理告诉记者，乐天
玛特希望通过本报收购胡萝卜3吨。

现在，胡萝卜种植户的销售模
式是，种植户收钱卖胡萝卜，收购商
负责将胡萝卜从地里拔出来，进行
简单的处理后再自行拉走。拔胡萝
卜需要大量的劳动力，因为超市日
常工作繁忙，不能抽出那么多的人
力到地头去收胡萝卜。田经理希望，
种植户能够将胡萝卜运到超市，超
市按斤付钱。

11月1日上午，河南开封的郭先
生打来电话说，通过网上看到本报
胡萝卜的报道后，他想到广饶收购
胡萝卜。他还没有来过广饶，对当地
的情况不熟悉，希望本报能够为他
牵线搭桥，在当地需找合作方。原
来，郭先生一直从事胡萝卜收购业
务，原计划当天去河北廊坊收购胡
萝卜。当看到报道后，他萌生了到广
饶收胡萝卜的想法。

当天上午，记者将广饶当地的
胡萝卜种植规模、价格、劳动力成本
等详细信息告诉了郭先生，并帮郭
先生联系到当地一家胡萝卜冷藏
厂。郭先生表示，他希望前期先收购
30吨胡萝卜。

本报牵线企业商家

向“愁嫁”萝卜伸橄榄枝

车间工人负责挑选出不同
级别的萝卜并集中装箱。
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